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　　我国最迟于明年上半年设立六间社
区眼科中心，方便病情稳定的眼疾病患
在社区接受检查。这项获得卫生部资助
的三年试验计划若有效，未来将扩展至
其他综合诊疗所。
　　这六间社区眼科中心分别位于后港
综合诊疗所、榜鹅综合诊疗所、吉丰家
庭诊所、芽笼综合诊疗所、先驱综合诊
疗所和保健促进局。目前，前三间已逐

步开始运作，保健促进局和芽笼综合诊
疗所的社区眼科中心则分别在今年11月
和明年启用。
　　国立健保集团眼科医学院医疗总监
黄宏森医生透露，这六间社区眼科中心
的三年试验计划获得卫生部的资助，目
标是在明年上半年之前全部投入运作。
若中心能有效地在社区内照顾眼疾病
人，未来将在其他综合诊疗所设立类似
的眼科中心。目前我国有20间综合诊疗
所。

　　上个月2日全面启用的后港综合诊疗
所社区眼科中心由验光师主导，首三年
将有医生监督。三年的试验期结束时，
中心有望每周为150名眼疾病人看诊。
　　以往，眼疾病人到后港综合诊疗所
求医时是通过远程眼科看诊，如今社区
眼科中心有仪器当场进行更广和更深入
的检查，可检测青光眼、糖尿病眼疾和
与神经相关的眼疾，情况稳定的病人无
需特地到医院检查。
　　黄宏森医生以一名有中度白内障但
病情稳定的病人为例说：“一般上他会
被转介到专科诊所再跟进多几年，直到
需要动白内障手术。但如今，社区眼科
中心能在这期间接手，病人需要动手术

时才把他转介到专科诊所去。”
　　有了这六间社区眼科中心，转介到
专科诊所的病人有望减少10%。目前，
后港综合诊疗所每年转介约2700名眼疾
病人到陈笃生医院的国立健保集团眼科
医学院。
　　黄宏森透露，后港的社区眼科中心
至今已见103名病人，84%转介自后港综
合诊疗所，其余来自大巴窑和宏茂桥综
合诊疗所。有29%病人在社区眼科中心
检查后，转介到专科中心进一步检查。
　　为了鼓励眼疾病人到社区眼科中心
看病，后港社区眼科中心的看诊费为35
元，比专科诊所的38元便宜3元，其余检
测费用则跟专科诊所相同。

　　今年5月到后港综合诊疗所看诊的谢
招才（68岁，退休者）发现有干眼症和
轻微白内障。由于病情稳定，医生转介
他到社区眼科中心进一步检查。验光师
进行测试后确认他病情轻微，只需滴眼
药水，可一年后再回来复诊。
　　他说：“我的情况不严重，所以不
介意到社区眼科中心看诊，而且比去医
院的专科中心方便许多。我从万国住家
到后港综合诊疗所才15分钟，若要到陈
笃生医院可能得花上一小时。”
　　另外，全国眼科中心发言人透露，
榜鹅综合诊疗所社区眼科中心自上个月
30日开放后，已见了140名病人，多数转
介自榜鹅和盛港综合诊疗所。

六社区眼科中心明年上半年前设立
上个月在后港综合诊疗所启用的社区眼科中心，有仪器能为病人进行某些眼睛检查，让有干眼症和轻微白内障的谢招才（右）无需到陈笃生医院的专科诊所检查，省下超过一半的
交通时间。（陈福洲摄）

目前，其中三间社区眼科中心已逐步开始运作，保健促进局和芽笼
综合诊疗所的社区眼科中心则分别在今年11月和明年启用。这项三
年试验计划若有效，未来将扩展至其他综合诊疗所。
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　　重新发展旧组屋区的计划只会在20
年后推行，国家发展部长黄循财指出，
政府不会仓促做决定，在酝酿具体落实
方案的过程中也会走入全国各个组屋
区，征集居民对计划的看法与建议。
　　黄循财昨晚出席民情联系组举办的
国庆群众大会对话会时说，政府注意到
国人近来对99年屋契问题感到焦虑，因
此有责任给予国人一个交代，并在过去
数月频密探讨后，认为现在是时候向国
人说明公共住屋政策的长远计划。

将与各个群体交流 
了解国人顾虑与反馈
　　李显龙总理在国庆群众大会上宣
布，政府将在组屋屋龄达到70年后，
让居民在自愿提早重建计划（Voluntary 
Early Redevelopment Scheme，简称
VERS）下投票选择是否将剩余屋契卖
回给政府。此外，家居改进计划也将扩
大，使所有组屋在99年屋契期间都会获
得两轮翻新。本地屋龄最高的组屋目前
在50年左右，意味着VERS只会在约20年
后推出。　 
　　不过，VERS计划提出后，坊间对赞

成率门槛和售卖剩余屋契所得等具体细
节有所期待。对此黄循财坦言，政府尚
未定下具体落实细节，但也由于还有很
多时间思考，所以希望征询国人反馈。
“我们会在未来几个月甚至几年里，同
各个群体的国人交流，了解他们的顾虑
与反馈，然后不断改善并最终制定计划
的实施方案。”
　　他指出，公共住屋政策正进入新的
阶段，从过去迅速为国人提供栖息之所
转向重新发展逐渐老旧的住宅区。
　　黄循财说，VERS是一个非常庞大而
长期的责任。“从某些方面来看，这比

公共住屋的第一阶段更具挑战性。我们
过去在空地上兴建组屋，但现在得在已
有居民生活的环境中重新兴建组屋。这
是更复杂、更具挑战性的任务。”
　　被记者询及这一系列措施对政府的
财政负担时，黄循财说政府会坚持财政
可持续性的原则，只要国人齐心协力带
来经济增长，支持长远政策，政府有能
力推动重新发展计划。
　　昨晚的对话会共有约120名公众参
与。一名出席者指出，私宅寻求集体出
售时，常出现居民意见分歧而闹僵的情
况，未来VERS投票应如何避免类似问题
发生。黄循财回应道，居民在VERS投票
中得承担的后果确实比组屋翻新还要严
重。“我们还有时间，我们会探讨如何
制定一个人人都有话语权，既不会造成
太多分化与分歧，又能重新发展组屋区

的机制。”
　　有出席者认为，政府应改变“居者
有其屋”的叙述，把99年屋契称为长期
租房，但黄循财不认同这个说法。他
说，我国土地有限，必须通过限制地契
回收土地重新发展，而组屋屋契实际上
与私宅屋契没有不同。
　　黄循财也指出，国人买车时，拥车
证有效期为10年，但人们也视之为拥车
而非租车。“99年屋契比10年长多了，
组屋是屋主拥有的资产。虽然寿命确
实有限，但99年很长，足以让两代人居
住……我们津贴组屋，并视收入提供额
外援助，如果经济表现良好、国人收入
增加，组屋价值长期下来也会随着经济
发展而增值。”
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黄循财：20年后才推行
政府不仓促决定如何重新发展旧组屋区
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